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Membros presentes 

Entidade Representante 

ASSEMAE/SANASA 
Ana Lúcia Floriano R. Vieira (S) 

Jose Geraldo Ferreira (S) 

BRK Ambiental Limeira Guilherme Bertagna da Silva (S) 

Casa do Amor Fraterno Amarildo dos Santos (T) 

Casa do Amor Fraterno Rosimeire Aparecida de Oliveira (S) 

CATI Simeira Aparecida Manarin Rocha (S) 

CETESB Vera Lucia Namura (T) 

Consorcio PCJ Andrea Borges (T) 

Consórcio Piraí Francisco Antonio Moschini (T) 

DE Campinas -Oeste Juvenal Alves Pereira 

DE Piracicaba Fernando César Grion (T) 

DAE  Jundiai  Claudia  Broi Campos (T) 

Fundação Florestal Luiz Sertorio Teixeira (S) 

IPSA  
Tiago Valentim Georgette (T) 

Amarildo dos Santos (S) 

Instituto Florestal Maria Luísa Bonazzi Palmieri (T) 

Jaguatibaia Jose Claudio Hofling 

Mata Ciliar Leticia Maria Pereira (T) 

Jaguatibaia José Claudio Hofling 

P.M. Bragança Paulista Rosimeri Silva de Almeida (S) 

P.M. Cordeirópolis Adriano Victor (T) 

P.M. Itupeva 

Vitorioa D. de Jesus (S) 

Marina Silveira (S) 

Marcia Sumagawa Oku (T) 

P.M. Pedreira 
Adriana Pieroni SteccaPeron 

Patrícia Liane Fernandes Panigassi 

P.M. de Piracicaba Elizabeth da Silveira Nunes Salles (T) 

P.M. de Rio Claro Roberto Floresti Junior (T) 

P.M. Salto  Érica Vanessa Maggiorini 

SAAE/Atibaia Claudinei Felicio 

SANASA Ana Lúcia Floriano R. Vieira (T) 

SABESP Adilson Octaviano 

SEMAE Felipe Augusto Gasparotto 

 

Membros Ausentes 

Entidade 

  AEAA - Americana 

Consorcio Internacional de saneamento Ambiental 

Diretoria de Ensino de Bragança 

Diretoria de Ensino de Capivari 

Diretoria de Ensino Campinas Leste 

Diretoria de Ensino Limeira 

Diretoria de Ensino Sumaré 

P.M. de Analândia 

P.M. de Campinas  

P.M. de Joanópolis 

P. M. de Limeira 

P.M. Louveira  

UNIMEP 

 

Pessoas da Sociedade  Presentes 

Entidade Representante 

 

SANASA 

Leda T.C.V. Silva 

Marcia M. Ferreira 

P.M. Bragança Paulista Maria Rosangela J. Dezotti 

P.M. Pedreira Paulo Henrique  R. Dinato  

GVS XX Piracicaba Marco Polo 

Sociedade civil  Luiz Antonio dos Santos  

Sociedade civil  Feranado Rossilho 

Sociedade civil  Fernanda Ap. Lazzanim Pagnotto 

SANASA Tarciani santos 

Agencia PCJ Eduardo Leo 

Sociedade civil  Marcia Parecida de Oliveira  

Sociedade civil  Lauro  P.J. Paes 

Sociedade civil  Paulo Henrique R. Dinatto  

Agencia PCJ Aline D.   

CT-ID Dafine  Correa da Silva 

Consorcio PCJ Liliane  . C. M. Bozzi 

  

(T) - Titular   (S) - Suplente        (R) - Representante 

Pauta: A pauta e a convocação da reunião foram enviadas aos 

presentes por meio de mensagem eletrônica no dia 12 de agosto 

de 2018. 1. Abertura da 90ª Reunião Ordinária: A abertura da 

reunião foi realizada pelos Srs. Tiago Valentim Georgette  e 

Tadeu Malheiros - Coordenadores da CT-EA e CT-ID que 

explicitaram a agenda e o propósito da reunião, posteriormente 

agradeceram a presença de todos e esclareceram que a reunião no 

período da manhã seria realizada em conjunto com a Câmara 

Técnica de Integração e Difusão  de Pesquisas Tecnológicas - CT-

ID, reunião esta que dará início aos trabalhos para as etapas 2 e 3 

do Plano das Bacias PCJ", a respeito das próximas etapas do 

processo de revisão e passou a palavra para os técnicos 

responsáveis pela coordenação deste primeiro momento da 

reunião. 2. Continuação dos trabalhos para as etapas 2 e 3 do 

Plano das Bacias PCJ", a respeito das próximas etapas do 

processo de revisão. A abertura da reunião foi realizada pelos 

Srs. Tadeu Malheiros e Tiago Valentim Georgette – 

Coordenador da CT-ID e Coordenador da CT-EA O Sr. Tiago 

agradeceu a presença de todos e do Consórcio PCJ pela cessão do 

espaço, salientando o esforço do GT para análise do relatório em 

discussão. O Sr. Tadeu, elucidou o alinhamento do texto presente 

e a importância da transversalidade do Caderno de Educação 

Ambiental, destacando o desafio da inserção do tema inovação no 

documento, de fundamental importância. Para concluir o Sr. 

Tiago explanou sobre a agenda do encontro, reforçando que após 

a conversa conjunta as câmaras deverão conduzir suas pautas 

individualmente. O coordenador da CT-EA convidou a equipe do 

Consórcio Profill-Rhama, representada pela Sra. Rosane, para 

apresentar o andamento das atividades do processo de elaboração 

do Caderno de Educação Ambiental. Em continuação da 
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apresentação do Caderno de Educação Ambiental pelo Consórcio 

Profill-Rhamma: A) A Sra. Rosane (Consórcio Profill-Rhama) fez 

um breve esclarecimento sobre o processo de construção dos 

relatórios, que subsidiam o Caderno de Educação Ambiental, 

abordando os aspectos relativos ao fluxo de atividades e o quanto 

se avançou nas discussões. A representante do Consórcio 

Profill/Rhamma mencionou sobre a reunião realizada em 

13/08/2018, com membros da CT-EA, para tratativas relativas aos 

relatórios, mostrando os temas em pauta e esclareceu aspectos 

sobre o formulário e emissão do parecer. A Sra. Roseane 

apresentou ainda esclarecimentos sobre as disposições internas da 

contratada para condução dos trabalhos, salientando as atividades 

previstas, como os seminários internos com as equipes dos outros 

Cadernos Temáticos para integrar os temas do Plano. Com uma 

breve apresentação do conteúdo que compõem o P2, apontou os 

aspectos do cenário atual da Educação Ambiental nas Bacias PCJ, 

destacando o levantamento das políticas e das práticas que foram 

incluídas no Relatório Final. Após a apresentação dos aspectos, 

foi exposta uma tabela elaborada com ajuda dos membros das 

Câmaras Técnicas, mostrando o resultado de esforço conjunto 

alinhando ações estratégicas, abrangência e públicos de interesse. 

Mencionou também o alinhamento das ações com os objetivos do 

Plano e com o PDC 8, detalhou as ações propostas e as 

prioridades estabelecidas, bem como expôs as estimativas de 

valores a serem investidos até 2020, considerando os sub-PDCs. 

Para concluir a apresentação a representante da contratada 

delineou os próximos passos, destacando o que será esperado 

como minuta do caderno e demonstrando também a estrutura 

comum dos cadernos e as especificidades de conteúdo, de modo a 

focar em um produto de gestão. E para isso a mesma sugeriu que 

seja realizada uma conversa via videoconferência antes do envio 

do P3 e destacou preferência de realizá-la após os seminários 

internos do Consórcio Profill-Rhama. B). Apontamentos dos 

membros das Câmaras Técnicas CT-ID e CT-EA, e 

discussões: A Sra. Elizabeth da Silveira Nunes Salles (P.M. 

Piracicaba), e coordenadora do GT- Cadernos criado para análise 

dos produtos, expôs a todos os membros presente o Parecer 

Técnico emitido pelo GT em 24/08/2018. Para contextualizar o 

parecer emitido, a mesma comentou sobre as reuniões de análises 

sobre o P1, destacando aprovação com ressalvas. Lembrou que o 

P2 é derivado das complementações solicitadas no primeiro 

parecer. Elencou pontos para detalhamento, como buscas 

complementares e levantamentos sobre as políticas e práticas em 

Educação Ambiental. Neste ponto, a Sra. Kátia (Agência PCJ) 

manifestou-se, se comprometendo a disponibilizar um 

levantamento que está fazendo sobre o tema. Na sequência, a 

coordenadora do GT- Caderno discute e sugere que as práticas e 

experiências em Educação Ambiental não sejam retiradas do 

Caderno, conforme foi comentado pela empresa contratada em 

reunião prévia, e sim que sejam mantidas como exemplos de 

ações em Educação Ambiental, sem nomear experiência exitosas. 

Na sequência apresentou-se o Quadro de contribuições 

preenchido pelo grupo de trabalho e cada contribuição foi 

discutida com os membros, com justificativas orais da Sra. Maria 

Luísa Bonazzi Palmieri (Instituto Florestal-IF), membro do GT.  

Foram destacadas as seguintes contribuições: correção da 

nomeação Programa Município Verde-Azul; inclusão de quadro 

com público alvo e informações relevantes; Sugestão de, ainda, 

citar a questão da Educação Ambiental em empreendimentos com 

licenciamento ambiental, destacando-se a deliberação sobre o 

tema. Neste último ponto o Sr. Eduardo Léo (Agência PCJ) 

sugeriu que não seja citado o nº da Deliberação que institui a 

política, pois, a mesma pode ser alterada, caso ocorra alguma 

mudança na deliberação. A Sra. Maria Luísa Bonazzi Palmieri 

(IF) sugeriu a manutenção do GT para ajustes no caderno antes do 

encontro intercâmaras. O Sr. Tadeu discutiu o diálogo com 

centros de pesquisa como parte da estratégia. Após as discussões 

das incorporações no P2, realizou-se uma leitura da tabela 

proposta para ações estratégicas e dos públicos de interesse e 

esclarecimentos pontuais foram realizados. |A Sra. Elizabeth da 

Silveira Nunes Salles reforçou que ações propostas não envolvem 

apenas a educação formal, e Sra. Maria Luisa reforçou que já 

existem ações do PDC 8 como objeto de investimento no Plano de 

Bacias vigente e que será importante reveê-las  a partir  da 

construção do caderno de EA. Sr. Tadeu sugeriu a inclusão de 

uma ação que esteja associada a realização de cursos em nível de 

pós-graduação ou ainda cursos de curta duração para pessoas com 

um perfil mais técnico. Membros do GT Caderno questionaram 

sobre os prazos para os próximos produtos, buscando organizar e 

conciliar a agenda de todos para atender o cronograma. O Sr. 

Eduardo Léo comunicou que será feito um ajuste na agenda dos 

produtos e que assim que consolidada as novas datas serão 

repassadas a todos os membros dos Comitês PCJ, bem como 

atualizadas no site do Plano. Como último debate o Sr. Tadeu 

questionou a Sra. Rosane sobre o uso de um conjunto de 

indicadores para monitorar as ações. A mesma informou que no 

corpo dos relatórios os indicadores são citados na etapa de 

monitoramento das ações. Por fim, definiu-se que ajustes nas 

propostas discutidas na ocasião serão verificadas e consolidadas 

na Minuta do Caderno. Para finalizar representante da contratada, 

Sra. Rosane agradeceu a contribuição de todos. 3. 

Encerramento não havendo nada mais a tratar deu-se por 

encerrada a reunião conjunta com CT-EA e CT-ID e iniciou-se a 

90ª Reunião Ordinária da Câmara técnica de Educação 

Ambiental. 1. Aprovação da Ata da 20ª reunião extraordinária 

da CT-EA e Ata da 89ª da reunião ordinária da CT-EA. O Sr. 

Tiago consultou a todos sobre a necessidade de leitura das atas, 

sendo dispensada a leitura, foram aprovadas por unanimidade. 2. 

XVI Diálogo Interbacias 2018. O Sr. Tiago realizou uma breve 

explanação sobre o que é o Dialogo Interbacias para reforçar a 

importância deste evento. Esclareceu que conforme informação 

da Secretaria das Agencia PCJ o número de vagas são limitadas e 

neste primeiro momento a agencia PCJ irá custear apenas 3 

membros, sendo que poderá ser custeada até 9 vagas e se for este 
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o caso a mesma informará a coordenação pra seja incluída novos 

membros. Dito isto, o Sr. Tiago, solicitou manifestação dos 

membros interessados em participar, e informou que caso 

havendo mais vagas serão priorizados os membros presentes nesta 

reunião que manifestaram interesse, os membros que  

manifestaram interesse foram: A) Diretoria de Ensino Campinas 

Oeste: Juvenal Alves Pereira; B) Diretoria de Ensino de 

Piracicaba: Fernando César Grion; C) Fundação Florestal: Luiz 

Sertório Teixeira; D) INEVAT: Francisco Antonio Moschini; E) 

P.M. de Cordeirópolis: Adriano Victor; F) P.M. de Rio Claro: 

Roberto Foresti Júnior; G) SANASA: Ana Lúcia Vieira; H) 

SEME/Salto: Elza Cristina Alves. 3. Informes. 1) O Sr. Tiago 

informou a todos sobre a importância de todos os membros 

presentes nas reuniões assinarem a lista de presença das reuniões 

e esclareceu que para próximas reuniões não será possível que a 

coordenação justifique presença daqueles que por algum motivo 

não assinarem a lista de presença. 2) a Sra. Maria Luísa Bonazzi 

Palmieri (Instituto Florestal-IF) explanou sobre as discussões 

realizadas no GT Rede de Áreas Protegidas, destacando os 

seguintes pontos: será realizado o III Seminário de Áreas 

Protegidas das Bacias PCJ no dia 28 de agosto de 2018 na PUC, 

em Campinas; o GT está preparando uma proposta de alteração da 

Política de Mananciais, com mudanças no programa 3 com foco 

na criação de uma rede de áreas protegidas e com mudanças no 

programa 4 para possibilitar a criação de Planos Municipais de 

Mata Atlântica e Cerrado; também está sendo elaborado um 

material educativo sobre as áreas protegidas das Bacias PCJ.3) O 

Sr. Roberto: informou que a cidade de Rio Claro, foi classificada 

em segundo lugar,com o Projeto da III Olimpíada Ambiental, na 

oitava edição do prêmio de melhores práticas de sustentabilidade- 

Categoria  Resíduos Sólidos,, junto ao Ministério do Meio 

Ambiente, na Agenda 3P, ou seja Agenda Ambiental na 

Administração Pública, em primeiro ficou a Prefeitura de Recife, 

com Centro De Educação: Tecnologia de Inovação e 

Sustentabilidade e em 3- Univ. do Maranhão com o Projeto Nosso 

Papel. Foram escolhidos 70 projetos do Brasil, somente 12 foram 

premiados. 4. Encerramento: Nada mais havendo a tratar, o Sr. 

Tiago Valentim Georgette agradeceu a presença de todos e 

encerrou a reunião. 

 

Tiago Valentim Georgette 

Coordenador da CT-EA 

 

Ana Lúcia Floriano R. Vieira 

Coordenadora-adjunta da CT-EA 

 

Rosimeire Aparecida de Oliveira 

Secretária da CT-EA             


